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23日，提起残疾适龄学
生的教育状况，省政协委
员、潍坊市政协副主席王冰
芬颇为忧虑。

根据调研，仅潍坊就有
55 . 1万残疾人，山东全省目
前约有5693 . 5万名残疾人，
其中适龄学生约4 . 3万人，目
前全省有特殊教育学校152

所，特殊教育教师约4300人。
“按国家规定的1：4的师生
比，我省实际约需特殊教育
专业教师1 . 1万人，缺口近
7000人。如果再考虑到日渐
增多的孤独症等心智类障
碍的孩子受教育的需求，这

个缺口还要大。”王冰芬说。
而目前，全省只有潍坊

学院幼教特教学院设有特
殊教育师范专业，且办学过
程中面临着诸多问题。王冰
芬介绍，该校只有专科层次
的毕业生，没有参加事业单
位考试的资格，不能进入正
规的特殊教育机构就业。就
业不畅导致生源减少、招生
困难并且学生素质不高，久
而久之形成恶性循环，难以
培养出高层次、高素质、高
水平的特殊教育人才，难以
适应社会的需求。

“原来许多特殊教育机

构只招收盲生、聋哑学生，
现在也同时招收智力落后
学生、孤独症学生、脑瘫学
生等”，王冰芬说，而现有特
教学校的教师对这些学生
的生理、心理特点及教育教
学方法还不熟悉，难以适应
现行的这种多元化招生体
制，而懂得特殊教育的心理
健康教师则更为缺乏。

经过调研，王冰芬建
议，首先要提高办学层次，
努力争取设置本科层次的
特殊教育师范专业。促使潍
坊学院幼教特教师范学院
尽快建设本科专业，做好济

南大学和青岛大学特殊教
育专业试点工作；加大培训
力度，提高现有教师特殊教
育专业知识和实践技能；根
据特殊教育的需求，设置门
类齐全的特殊教育专业，重
视各种特殊教育人才的培
养，尽快解决目前特别短缺
的特殊教育职业技能教师、
心理健康教育教师、心智类
障碍(如孤独症等)师资的培
养，同时在政策等方面加强
引导，吸引优秀人才从事特
殊教育工作，并努力培养专
业性强适应社会的复合型
特殊教育人才。

省政协委员、潍坊市政协副主席王冰芬：

特教教师缺口太大了
本报记者 于潇潇

省人大代表、高密人民医院妇产科主任李惠兰：

“为百姓说话，我还没说够”
本报记者 于潇潇

今年是省人大代表、高
密人民医院妇产科主任李
惠兰履职的第十个年头，也
是作为本届代表履职的最
后一年，李惠兰感觉时间很
紧迫。她对记者说，“为百姓
说话，我还没说够。”

当了两届省人大代表，
李惠兰提过四五十条建议，
其中有计划生育的、医患关
系的、养老问题的，等等。

“老百姓选你当人大代表，
一年就来省里开这么一次
会，你就得帮老百姓说话，
向上面反映问题。”李惠兰
说，医生的工作是挺忙的，

可要说找问题提建议，总是
有时间的，且不说总是有老
百姓上门反映问题，就拿自
己来说，人大代表也是老百
姓，生活中遇到的很多问
题，大家都会遇到。

这届会上，李惠兰提了
关于修订《山东省人口与计
划生育条例》的建议，这是
她之前从事计划生育工作
时的一些体会。“现行《条
例》第二十三条规定，‘只生
育一个女孩，母女均为农村
居民且母亲居住在农村连
续五年以上，以农林牧渔业
收入为主要生活来源的，经

夫妻双方申请、县级计划生
育行政部门批准，可以生育
第二个子女。’但实际执行
过程中，对如何界定母女为
农村居民且连续五年以上、
以及如果界定其是以农林
牧渔业收入为主要来源的
均存在一定困难。”李惠兰
说，这给一些想生育二胎的
农村家庭造成了困惑。工作
中遇到类似问题，都会引发
她的思考，进而进行调研、
形成建议。

李惠兰最近还关注到
乡村医生的待遇问题，“因
为报酬太低，现在年轻人都

不愿意去做乡村医生，好多
乡村医生都已经六七十岁
了还在干，且生活困窘。”这
是年前李惠兰注意到的，由
于时间紧迫，还没进行更多
的调研，没有形成具体的意
见。李惠兰说，回去后，她就
要开始这个调研，能为百姓
多做多少，就要做多少，她
一定会抓紧最后一年的时
间。

李惠兰说，今年换届不
管能不能继续当选，她都要
继续反映问题，以前当代表
为老百姓说话，以后成了老
百姓，更得说老百姓的话。

王冰芬

李惠兰
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